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Belgian Disability Forum asbl (BDF) 

Conseil d’administration  

2017-03-14 

Présents : 

Pierre Gyselinck PG 

Peter Schlembach PSch 

Gisèle Marlière GM 

Emilie De Smet EdS 

Excusés 

Ronald Vrydag RV 

Veerle Van den Eede VvdE 

Thérèse  Kempeneers TKF 

Valérie Neysen VN 

 

Secrétariat : 

Daniel  Tresegnie DTE 

Véronique Duchenne VDE 

Olivier Magritte OME 

 

0) Ordre du jour et rapport de réunion antérieure  

a) Ordre du jour 
 Aucune demande d’ajout 

b) Approbation du PV du 14/02/2017 
 Les membres présents n’ont pas de remarques à formuler. Le rapport 

est approuvé 

1) BDF – Assemblée générale du 23/02/2017 - 
Partie statutaire – Suivi 

 OME pointe les éléments à modifier suite à la tenue de l’AG du 23/02 : le R.O.I. et 

le rapport annuel 2016. Ce sera préparé pour le prochain CA 

 VDE rappelle l’interpellation de Filip Verstraete concernant le manque d’activité 

sur le site internet du BDF. Il n’est pas vrai que le site ne bouge pas. Cependant, 

on doit veiller à mettre une information sur le site de manière plus régulière, 

comme c’est le cas après chaque plénière du CSNPH 
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 GM confirme que cela permet de montrer, à l’extérieur, ce qui se passe. Déjà, 

signaler chaque questionnaire auquel le secrétariat répond serait une bonne 

chose : il y en a beaucoup. 

 RV propose d’en discuter tous les 2-3 CA. L’idée est de montrer que le BDF vit. Il 

rappelle qu’il faut préparer la modification du niveau de la cotisation BDF pour 

2018 

 EdS souligne que les membres d’AltéO seraient preneurs d’une réunion avec du 

fond 2 fois par an 

 OME rappelle que c’était la manière de travailler jusqu’à la rédaction du rapport 

alternatif. Pendant 2 années, le nombre de réunions était tel que cela n’a plus été 

possible. L’an passé était prévue la table ronde « Design for All » qui a été 

systématiquement reportée. Cependant, le temps que l’on investit dans cela n’est 

pas disponible pour d’autres actions 

 RV approuve, mais souligne que le rôle du BDF n’est pas uniquement de répondre 

à des questionnaires. Il propose de mettre le plan d’action en ligne. Ce sera une 

manière d’amener le visiteur à suivre ce que l’on fait 

2) BDF – Assemblée générale du 23/02/2017 - 
Partie informative, thématique : état de la situation 

 PG explique qu’il ira à Chypre les 26 et 27 mars et assurera donc un suivi au 

niveau du lancement de la stratégie handicap du Conseil de l’Europe. Alain Faure 

et Luk Zelderloo (EASPD) seront présents également 

 GM regrette que Luc Zelderloo fait très facilement l’amalgame entre être 

prestataire et représenter les PH. Ce n’est pas la même chose 

 RV réagit dans le sens où c’est aux représentants des ORPH de prendre la parole, 

d’occuper le terrain. Si on ne le fait pas, on lui laisse l’espace pour s’exprimer 

 GM souligne que Brigitte Plumet a donné une très bonne présentation 

 DTE signale que le secrétariat l’a soutenue dans la préparation de son PowerPoint.  

 OME pointe, au-delà du contenu, que Brigitte Plumet a fait montre de beaucoup 

d’attention à son auditoire, en parlant clairement, pas trop vite, en vérifiant si les 

personnes suivaient bien… 

 DTE regrette que la traduction simultanée ait été très problématique. Il demande 

au CA d’excuser ce problème logistique. Le nouvel appel d’offres « interprétariat » 

a été fait conjointement avec le SPF Finances. Cela pourrait peut-être s’avérer 

problématique à l’avenir vu que nous risquons d’avoir une perte de qualité. Il 

explique également l’ensemble des problèmes logistiques liés au changement 

d’attribution des tâche au niveau du service logistique. 

 GM demande au secrétariat d’écrire une lettre de remerciement aux trois 

intervenants en mettant en copie leurs responsables respectifs 

 PG trouve dommage que personne du secrétariat EDF n’ait été présent 

3) EDF – Board à Malte, 18-19/02/2017 : 

a) Compte rendu (PG et GM) 

b) Suivi 

 GM : 

a. Il y avait deux réunions préalables à la réunion du Board :  

i. Suivi UNCRPD : Elle n’a pas participé à la réunion consacrée au 

suivi UNCRPD. Il n’y avait rien d’urgent et le groupe fait rapport en 

plénière. A cette occasion, elle a entendu qu’elle n’avait rien raté  

ii. Objectif du développement durable : Catherine Naughton souhaitait 

tenir une réunion informelle pour présenter la nouvelle 

collaboratrice « Objectifs du Développement Durable », Marion 

Steff. En juillet 2017 aura lieu l’examen d’une série de pays dont la 

Belgique. Marion a pour rôle de coacher les CN. A l’inverse, le BDF  
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peut l’alimenter en retour. Puisqu’elle est basée à Bruxelles, ce 

serait bien de l’inviter ou de la rencontrer pour déterminer comment 

le BDF peut s’impliquer dans ce processus. Elle est engagée à mi-

temps et celui-ci sera étendu à un temps plein. 

b. Board – Partie officielle.  

i. Le budget est rééquilibré 

1. La Présidente de Malte est intervenue en personne 

2. L’intervention d’un représentant de la DG emploi de l’Union 

européenne a été suivie par un panel de discussion auquel 

participait Javier Guemes. L’ONCE a créé des entreprises 

pour employer des PH. Il mettait en évidence qu’il n’y a pas 

de définition européenne du H pour accéder à l’emploi 

protégé. GM fait le lien avec la discussion CSNPH sur la prise 

en compte de l’emploi adapté dans les dispositifs quota 

3. Luk Zelderloo a évoqué la situation allemande où les PH ne 

peuvent pas être licenciées 

c. Le thème de l’AGA sera « réinventer le mouvement des PH ». ONCE veut 

faire un grand barnum et montrer sa puissance. On ne peut pas dissocier 

cela du fait que c’est le moment du renouvellement des mandats EDF.  

i. DTE attire l’attention sur le fait que « Ilunion », groupe auquel 

appartient l’hôtel où sera organisé l’AGA est aussi celui qui a 

développé le site web EDF. Ce groupe appartient à la Fondation 

ONCE ! 

d. Election des instances EDF.  

i. L’information circulait que Yannis Vardakastanis ne serait plus 

candidat. Ana a eu une démarche auprès de Pierre pour soutenir sa 

candidature comme vice-présidente…  

ii. Le BDF ne peut pas ne pas présenter de candidat. Il a été créé pour 

cela. GM précise qu’elle aura 67 ans cette année : « genoeg is 

genoeg », il aurait été temps de passer la main. Cependant, elle 

relativise : il s’agit de 3 w-e de travail mais tout est préparé par le 

secrétariat. Vu qu’il n’y a personne du CA pour reprendre cette 

fonction, elle se portera candidate. Dans 4 ans, il faudra que 

quelqu’un d’autre se positionne et, entretemps, préparer l’avenir. 

e. Comités et groupes d’experts : l’EDF va remettre en place des comités et 

groupes d’experts : à suivre attentivement 

i. Le comité UNCRPD va se transformer en comité Droits de l’homme 

… 

ii. Les modalités de travail des GT vont être modifiées. Le BDF avait 

pointé un certain nombre de points d’attention  faire remonter 

les commentaires BDF à EDF par écrit 

f. Financement des Conseils Nationaux :  

i. Nadia, pour Independent Living a suggéré de préparer une directive 

sur le financement des conseils nationaux. Il faudra être très 

attentif au suivi qui sera donné à cette demande 

ii. Yannis Vardakastanis a toujours dit que le Conseil National grec a 

été financé par des fonds EU. Il a expliqué que, il y a quelques 

années, il a utilisé le modèle syndical et a obtenu que les PH aient 

droit à un congé pour réunions PH comme c’est le cas pour les 

réunions syndicales. Dans la législation grecque, tous les 

contribuables payent une petite cotisation pour la représentation 

des PH 

g. Mise à jour UNCRPD, Ana a expliqué que pour l’examen des Etats 

membres, les questions aux EM ne seront plus connues que 6 mois à 

l’avance 

i. DTE réagit en soulignant que le délai devient court :  
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ii. Le CA demande de voir ce qu’il en est concrètement avec A-S 

Leenknecht et IDA 

h. Stérilisation, GM et PG sont intervenus sur la photo utilisée pour le projet 

de brochure. Ana a expliqué que cette photo est le résultat d’un concours. 

Elle ne sera pas abandonnée. C’est dommage, car elle ressemble fort aux 

style de photos utilisées dans de la propagande « anti-avortement » 

i. Réfugiés, GM explique qu’il s’agit d’un projet conjoint EDF-UNICEF-Haut-

Commissariat aux réfugiés.  

i. PG demande s’il ne serait pas intéressant de connaître la situation 

des PH réfugiées, en interrogeant Myria  

ii. DTE relativise : dans le cadre du statut de réfugié, il y a prise en 

charge des frais et de l’accompagnement médical 

iii. OME : précise que le projet en question est un projet qui est centré 

sur les pays des Balkans, l’Italie, la Grèce et la Turquie. La Belgique 

en est assez éloignée 

j. EAA explique que le secrétariat EDF avait organisé un « jeu de rôles », 

auquel elle n’a pas participé. Assez logiquement, les arguments mis en 

avant lors de la mise en commun étaient ceux attendus 

k. Finances, GM souligne que les choses sont en nette amélioration 

i. Les lignes directrices pour le recours à du Fundraising étaient 

proposée dans le cadre du point de l’ordre du jour consacré à 

l’organisation du 20ème anniversaire EDF. Compte tenu du contenu 

cet aspect a été déplacé dans ce point-ci, à la demande du BDF 

ii. Série de remarques BDF 

iii. CN a voulu passer au point suivant 

iv. GM a donc demandé le vote 

v. Yannis lui a alors demandé si le BDF est contre l’organisation du 

20ème anniversaire 

vi. GM a répondu que là n’était pas la question car ces lignes de 

conduites ont une portée plus générale que le 20ème anniversaire 

vii. YV a convenu que ce point reviendrait lors d’un Board ultérieur. Il 

faudra être attentif aux minutes du board 

l. ENIL : questionnaire 

i. DTE explique qu’il s’agit d’un questionnaire qui nous était parvenu 

mais auquel le secrétariat avait décidé de ne pas donner suite par 

manque de temps 

m. Sommet de Rome 

i. VDE confirme qu’une réponse de confirmation a été envoyée à l’EDF 

n. Résolution emploi 

i. OME confirme que les réflexions du BDF ont été envoyées par écrit 

à l’EDF 

 PG explique qu’au Comité des finances est apparu un bénéfice de 70.000 € 

a. Veerle demande des explication sur le mode de financement de l’EDF par 

les Conseils nationaux.  

b. PG explique que les conseils nationaux payent une cotisation élevée. Pour 

le BDF, cela représente 8000 €. Ce montant est calculé en fonction du 

nombre d’habitant et du Produit National Brut (PNB). Il précise que c’est la 

première fois qu’il voit que les cotisations ont été reçues à temps et en 

quantité. Bien sûr pour certains pays cela reste difficile 

4) EDF – AGA à Madrid, 13-14 mai 2017 

a) Délégués BDF : 

 PG confirme que les délégués du BDF seront VvdE et PSch 

b) Renouvellement des instances EDF 

 PG remercie GM qui a accepté de présenter sa candidature. L’AEH a décidé 

de présenter PG pour le Board, le Comité des finances et le Comité exécutif 
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 GM propose de maintenir la même démarche que lors de la mandature 

précédente : le BDF ne présentera pas de candidature au Comité exécutif 

5) EDF - EAA :  

a) Manifestation au Parlement européen 

 PG explique qu’il a participé à la manifestation organisée par l’EDF devant le 

Parlement européen. Olivier y était également ainsi que trois collaboratrices 

de l’ASPH. Les participants ont fait du bruit. Une journaliste de la VRT 

spécialisée en reportages sur les sujets sociaux a fait un sujet qui a été 

diffusé le soir. La presse a pris des photos. Yannis Vardakastanis a prononcé 

un discours enflammé. Les autres intervenants étaient difficiles à entendre. 

Lila lui avait demandé si il pouvait répondre aux questions d’un journaliste. 

Marie l’a mis en contact avec une journaliste de Belga 

b) Rencontre avec Muriel Rabau 

 DTE et VDE ont rencontré Muriel Rabau. Elle travaille dans la DG appui 

stratégique et est correspondante internationale ; La question était de voir 

comment elle envisage les choses au niveau de l’EAA et comment elle les 

relaye au niveau de l’administration. Les membres du CA ont reçu le compte-

rendu de cette rencontre. En sont ressortis les éléments suivant : 

a. On est ici dans la filière économique, pas dans la filière sociale. Etant 

donné qu’ils ne peuvent évaluer les impacts qu’aura l’EAA, les 

intervenants du secteur économique se taisent.  

b. La DGE a décidé de ne plus organiser de réunion tant qu’ils ne 

s’expriment pas. Muriel Rabau veut organiser des réunions secteur 

par secteur. 

c. DTE a proposé qu’ils nous transmettent des questions concrètes. On 

essayera d’y répondre au niveau du CSNPH 

d. Autre suggestion : l’organisation d’une assemblée générale 

thématique consacrée à l’EAA. Muriel Rabau voudrait que cela se 

fasse avant septembre. Mais dans ce cas, c’est à elle de nous 

proposer des interlocuteurs.  

 CA : d’accord pour ce mode d’approche 

6) BDF – Design 4 All – Rencontre Jasmien Herssens 

a) Animation du groupe de travail 

 OME propose que la réunion soit animée  

a. sur base des questions reprises dans la note.  

b. Il est à noter que le point 7 de la note n’a pas été transmis à la 

Professeure Herssens.  

c. Il précise que Madame Herssens est « personne de référence » : elle 

ne fera pas un exposé, mais répondra aux questions 

 Seront présents : GM, EdS, PG 

b) Suivi – Décision 

 Soit débriefing et décision juste après 

 Soit lors d’un prochain CA 

 Le CA convient que le choix du mode de décision se fera au moment ou 

Madame Herssens partira, en fonction du temps disponible 
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7) UNCRPD – Suivi recommandations : rencontre 
cabinet du Ministre-Président Demotte 

 GM explique que la réunion organisée par le cabinet Demotte était de bonne 

qualité. Ils avaient veillé à ce que des représentants d’autres cabinets de la 

Fédération Wallonie-Bruxelles soient présents.  

 EdS confirme que ceux qui étaient là étaient des personnes qui ont réellement 

travaillé sur leurs dossiers. Un bémol cependant, ils ne pouvaient parler que 

de ce dont ils sont spécialisés : la petite enfance, par exemple, mais pas les 

autres aspects 

 GM demande au secrétariat de leur demander à qui ils ont passé l’information 

dans leur cabinet 

 OME explique le problème des noms des représentants des autres cabinets : il 

les a demandé et ne les a pas reçu 

 DTE dit que, plus globalement, il ne s’attend plus réellement à avoir des 

réponses sur les recommandations. On peut donc clôturer l’analyse aux 

réponses reçues et déterminer comment les utiliser au mieux 

 Le CA convient que 

a.  faire un conférence de presse ne serait pas efficace 

b. Un simple communiqué de presse ne le serait pas plus 

c. L’exemple d’Inclusion est à suivre : essayer d’obtenir un interview 

avec un(e) journaliste spécialisé par rôle linguistique 

 OME : du côté néerlandophone, PG a transmis les coordonnées d’une 

journaliste au secrétariat. Qui pour le côté francophone ? GM enverra copie de 

l’article d’Inclusion, cela permettra d’identifier le journaliste 

 DTE demande ce que l’on doit faire par rapport aux membres BDF ? 

 OME propose de travailler un peu sur le modèle de ce que l’on a fait pour le 

rapport alternatif : diffuser une note préparatoire, en faire la présentation lors 

d’une réunion ouverte aux membres de l’AG et avoir une discussion avec les 

personnes présentes.  

 EDS confirme qu’à ses yeux une telle démarche serait importante : il y a du 

contenu qui peut servir à nos membres dans leur contacts avec leurs membres et 

avec les décideurs 

 DTE suggère d’organiser cela fin juin, après la conférence des Etats-parties (14-16 

juin).  

 GM propose de le faire le matin du CA du 20 juin 

 EdS confirme que ce timing serait bien : on sera juste après la conférence des 

Etats-parties et à mi-chemin du 2ème rapport. On a une accroche pour les 

membres et pour les journalistes.  

 Le CA convient de travailler dans cet ordre : 

a. Conférence des Etats-parties (14-16/06) 

b. « AG » spécifique : travail (20/06 am) 

c. Contact presse privilégié (entre le 22/06 et le 30/06) 

d. Communiqué de presse (début juillet) 

 RV insiste pour que l’on donne des chiffres. Il y a encore autant de domaines qui 

ne sur lesquels  

8) ASDEU – Questionnaire Autism EU 

 DTE explique qu’il s’agit d’un document qu’il a reçu. Il a demandé à Greet van 

Gool (GvG) si elle avait demandé l’avis de la société civile. Elle ne l’avait pas 

fait, mais était d’accord que CSNPH-BDF y répondent du moment qu’ils 

respectaient le timing. On a eu des réponses uniquement du Gamp. L’UE 

demandait les actions mises en œuvre par chaque état pour la prise en 

compte de l’autisme 

 GM marque son accord pour assurer le suivi auprès de GvG.  
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9) SPF Finances – Amende administrative 

 OME explique la situation. Il considère qu’essayer d’argumenter encore pour 

ne pas payer les 50 EUR d’amende ne serait pas productif. Il prendra contact 

avec la personne de contact pour que les courriers soient acheminés 

correctement à l’avenir.  

 Le CA marque son accord avec la proposition 

10) Divers 

a) Séminaire CFHE, Mise en œuvre UNCRPD – Paris 21/04 

 DTE a été contacté par président CFHE pour information 

 TKF a été contactée directement pour la prise de parole.  

 Le CA confirme qu’elle y représentera bien le BDF. 

b) Accessibilité SNCB : Scootmobile et « courants vagabonds » concernant les chiens 

guides 

 DTE explique que la demande émane de la SNCB et est arrivée au groupe de 

travail CSNPH. La proposition est d’interroger l’EDF pour voir s’il existe des 

informations sur à ces sujets au niveau européen 

 Le CA marque son accord et propose d’interroger, les personnes aveugles 

membres du BDF (Vincent Snoeck, Filip Verstraete) 

 RV explique qu’il a entendu parler de problèmes de courants vagabonds sur 

les ordinateurs, mais que par rapport aux chemins de fer, il n’est pas au 

courant.  

 PG relate la situation d’une personne à Hasselt qui s’est vue refuser l’accès à 

un train car son scooter était trop grand 

 DTE se demande quelle est la réglementation EU en la matière, qu’en est-il 

des assurances en cas d’accident 

c) Access.City.Award  

 Pour info : Marie Denninghaus tient le BDF au courant. Enter pourrait 

intervenir comme « expert » 

d) Objectif du développement durable : réponse à Nadia – Etat de la situation 

 DTE explique que la réponse donnée pourrait laisser penser que le BDF ne suit 

pas ce qui se passe du côté flamand 

 GM considère qu’OME peut renvoyer un complément d’information 

 


